



**El análisis “*Desarrollo Humano y Competitividad*”,  
permite identificar las necesidades territoriales del  
país**

## **Continúan acciones tras derrumbe en El Sacabastal, en Palencia**



## **Últimas noticias**

### **Banco Industrial lanzó la 2ª. Edición del Programa Puentes de Desarrollo para Emprendedores**





## Continúan acciones tras derrumbe en El Sacabastal, en Palencia

El reciente derrumbe ocurrido en la localidad de El Sacabastal, en Palencia, ha dejado seis viviendas dañadas y a tres aldeas completamente incomunicadas, lo que ha afectado significativamente a los residentes de la zona.

Con relación a las casas destruidas, ya no se reconstruirán en el lugar. Mientras tanto, la Brigada Mariscal Zavala está brindando seguridad en el sector.

El Cuerpo de Ingenieros del Ejército de Guatemala ha trabajado en el lugar, desde ocurrido el hecho. Ha sido fruto de la labor de la institución militar, la que logró habilitar el paso para vehículos de doble tracción.



En ese contexto, Luis Castillo, Viceministro de Desarrollo Urbano y Vivienda se presentó en el lugar del desastre para evaluar los daños y coordinar acciones inmediatas. Junto a otras autoridades pertinentes, se sostuvo una mesa de diálogo con los afectados, donde se han escuchado sus necesidades y preocupaciones, buscando así establecer medidas efectivas para su pronta ayuda y recuperación.

En este encuentro, en el que participaron representantes del Ministerio de Defensa, la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (CONRED), la Policía Nacional Civil (PNC) y los Bomberos de Palencia, se ha garantizado el apoyo hacia los afectados de El Sacabastal.



Una de las principales propuestas es la construcción de soluciones habitacionales para los damnificados, a través del Fondo para la Vivienda (FOPAVI).

Además, la Municipalidad se ha comprometido a buscar terrenos adecuados para aquellos que, según estudios y censos, sean determinados como efectivamente afectados por este deslizamiento de tierra.

Se espera que estas medidas proporcionen un alivio significativo a las comunidades afectadas y permitan una pronta recuperación de la normalidad en El Sacabastal, Palencia.

## Tras declaraciones del Canciller de buscar relaciones comerciales formales con China, el MINEX reafirma relaciones con China - Taiwán



A la luz de las especulaciones generadas por la entrevista al medio de comunicación Reuters, el Canciller Carlos Ramiro Martínez ratificó al Embajador de la República de China (Taiwán) en Guatemala, Miguel Li-Jey Tsao, el reconocimiento a ese país, como una nación independiente con la cual se comparten valores democráticos y de respeto mutuo.



Guatemala reafirma las excelentes relaciones político-diplomáticas y una sólida amistad con la República de China (Taiwán), país con quien el cual se han compartido lazos históricos y de hermandad a lo largo de 89 años.

El Gobierno de Guatemala, refrenda su compromiso de continuar fortaleciendo los vínculos diplomáticos, de cooperación y de amistad, con la República de China (Taiwán).



## Busco al Hombre de mi Vida

Tres mujeres intentan rehacer su vida después de atravesar una separación amorosa. Una obra con alto contenido humano que reivindica la sexualidad femenina con enorme sensibilidad y gran sentido del humor.

Teatro Lux, zona 1 Ciudad de Guatemala

08 de febrero de 2023

Entradas en [www.todoticket.com](http://www.todoticket.com)



## Banco Industrial lanzó la 2ª. Edición del Programa Puentes de Desarrollo para Emprendedores

Puentes de Desarrollo 2.ª Edición es el resultado de un esfuerzo en conjunto de Banco Industrial y Bridge for Billions, empresas que, tras ver la necesidad en Guatemala por crear un ecosistema emprendedor sostenible, han creado un programa de incubación destinado a 150 emprendedores. Al final del programa, los emprendedores que completen los módulos de aprendizaje tendrán la oportunidad de ser seleccionados para presentar sus negocios ante un jurado y ser los ganadores de capital semilla.

El programa tiene como propósito apoyar a los emprendedores en la materialización y sostenibilidad financiera de sus ideas de negocio.



### Puentes de Desarrollo Bi II: Novedades y enfoque agrícola

Considerando el éxito del primer programa, Banco Industrial decidió lanzar la segunda edición de este programa, esta vez con un enfoque específico en el sector agrícola y su cadena de valor, integrando la metodología en Línea de Bridge for Billions, además de incluir eventos presenciales como talleres especializados, facilitados por GremiAgro que fortalecerán sus conocimientos agrícolas.

El programa culminará con un evento especial, en el que los emprendedores presentarán sus proyectos ante un jurado y se seleccionarán tres ganadores para recibir financiamiento de Q10,000 cada uno, como capital semilla otorgado por Banco Industrial.

*“En Banco Industrial, buscamos apoyar el ecosistema emprendedor, entendiendo este como parte vital en el desarrollo de la economía guatemalteca. Sabemos que cuando le decimos ‘démosle’ a los proyectos de estos emprendedores, estamos generando bienestar en las comunidades donde operamos. Consideramos especialmente importante apoyar a emprendedores agrícolas para fomentar en ellos la importancia en la sostenibilidad y el buen uso de los recursos naturales”,* comentó María José Paiz, Gerente de Relaciones Institucionales en Banco Industrial.

La convocatoria estará abierta hasta el 11 de marzo de 2024 en el siguiente enlace: <https://bi.gt/puentes-de-desarrollo-2024>. Se estarán anunciando a los proyectos participantes entre el 11 y 19 de marzo.

*“La segunda edición del programa Puentes de Desarrollo simboliza nuestra creencia en la fuerza de la colaboración para seguir creando oportunidades reales e inclusivas en el país. Estamos emocionados de ver cómo estos 150 emprendedores usarán las herramientas y recursos de nuestro programa de emprendimiento para crecer, prosperar e impulsar el sector agrícola de Guatemala hacia adelante”,* comentó Pablo Santaefemia, CEO de Bridge for Billions.

### Requisitos para emprendedores

- Constar con una idea de negocio en etapa inicial en el sector agrícola y su cadena de valor agrícola.
- Residir en la República de Guatemala.
- Tener acceso a una computadora y conexión estable a Internet.
- Estar comprometido a dedicar entre seis y ocho horas semanales a este programa.

### Requisitos para mentores

- Contar con más de cinco años de experiencia profesional.
- Tener acceso a una computadora y conexión estable a internet.
- Tener la disponibilidad de dedicar al menos una hora y media a la semana al programa.

### Resultados de la primera edición

La primera edición fue un rotundo éxito con más de 430 aplicaciones recibidas y resultados notables en el desarrollo de los negocios de los participantes. El 100% de los emprendedores consideró el programa crucial para el desarrollo de sus negocios.

En los seis meses siguientes a la finalización, cada proyecto logró duplicar sus ingresos y en promedio se obtuvo 10.7 veces más financiamiento. Se estima que en total el programa propició la creación de 156 nuevos empleos en el país además de incrementar un 75% los ingresos anuales de los participantes.

Banco Industrial reafirma su compromiso con el desarrollo empresarial en Guatemala y espera con entusiasmo el impacto positivo que Puentes de Desarrollo Bi 2.ª Edición traerá al sector agrícola y a la economía guatemalteca en general. ¡Juntos, siempre hacia adelante!



## AMCHAM conoció las Políticas Tributarias de la SAT para el 2024

La Cámara de Comercio Guatemalteco-Americana realizó el evento Planes SAT, en donde las autoridades de la Superintendencia de Administración Tributaria presentaron las políticas tributarias que contemplan para el 2024.

El evento tuvo como objetivo principal proporcionar un espacio de diálogo para actores clave, líderes del sector privado y público con el fin de conocer e impulsar la implementación efectiva de políticas tributarias que fomenten el desarrollo, la inversión extranjera y el crecimiento económico sostenible en Guatemala.



*“AmCham Guatemala busca ser un aliado estratégico para la SAT y la comunidad empresarial con el fin de promover el crecimiento económico, el comercio y la inversión extranjera en Guatemala”,* indicó Waleska Sterkel de Ortiz, Directora Ejecutiva de AmCham Guatemala.

Durante el foro se abordaron temas fundamentales relacionados con la actualización sobre la legislatura tributaria, estrategias de digitalización y modernización, medidas para mejorar la recaudación, iniciativas de transparencia y lucha contra la corrupción. Así como, el fomento del cumplimiento voluntario, colaboración del sector privado, perspectivas económicas y su impacto en la política tributaria, innovación y tecnología en la SAT, y desafíos y oportunidades en el contexto internacional.

Sterkel indicó que el comité técnico analizará algunos temas del Impuesto Sobre la Renta (ISR), que se mencionó durante la presentación del superintendente de la SAT.

En el evento se contó con la participación de Enrique Möller, Presidente del Comité Fiscal, y de Yaneth Ralda, Vicepresidenta del Comité Fiscal de AmCham Guatemala.



*“Es importante resaltar que las estrategias tributarias que promueve la SAT en 2024 fomenten la correcta recaudación e incentiven la facilitación del comercio exterior”,* indicó Waleska Sterkel de Ortiz, Directora Ejecutiva de AmCham de Guatemala.

Entre lo desafíos para el 2024, están la modernización de registro en el RTU Digital, la factura electrónica y aplicaciones tributarias, además Declaraguatate; los tres serán un desafío para mejorar.

Durante la presentación, Marco Livio Díaz, Superintendente de la SAT, enfatizó sobre la correcta recaudación y las acciones que pondrán en marcha para combatir el contrabando y la defraudación tributaria en Guatemala. Además, resaltó los convenios que trabajan en conjunto con otras instituciones del Estado para mejorar y facilitar los trámites y cumplimientos tributarios para las empresas y los ciudadanos.



La SAT informó que en 2023 la recaudación fiscal superó el 10 por ciento, lo cual refleja una brecha positiva para la institución. La administración tributaria implementó estrategias para alcanzar este logro como el uso de herramientas digitales, la masificación de la emisión de facturas electrónicas, el uso de tecnología no intrusiva para el control de aduanas y otros.



@gtliberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt

## Gobierno y organizaciones campesinas firman Acuerdo Agrario



El Gobierno de Guatemala y cuatro organizaciones campesinas firmaron un Acuerdo Agrario. Los firmantes son Comité de Unidad Campesina (CUC), Comité Campesino del Altiplano (CCDA), Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas (UVOC) y Asociación Indígena Campesina Chortí Nuevo Día y el Gobierno de Guatemala.

Por el Ejecutivo participaron la Secretaría Privada de la Presidencia, el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA), Ministerio de Economía (MINECO).



### Los temas que incluyen el acuerdo son:

1. Atención a la conflictividad y renovación de la institucionalidad agraria, a través de un "mecanismo de atención a crisis". Las responsables son la Secretaría Privada de la Presidencia y la Subsecretaría de Diálogo.
2. Acceso a la tierra para los campesinos, que reestructurará y fortalecerá el "Fondo de Tierras". Buscarán ampliar las fuentes de disposición de tierras, tales como bienes producto de procesos de extinción de dominios y tras, debiendo par el efecto buscarse las formas legales que lo posibiliten. Estiman también otros instrumentos de la política agraria, a través del MAGA, el RIC, IGN, OCRET, CONAP y Bienes del Estado.
3. Economía campesina, impulsarán la agricultura familiar a través de actividades productivas agropecuarias. El MAGA y el MINECO apoyarán la misma.
4. Articulación territorial, donde se trabajará con políticas sectoriales junto a la Política Nacional de Desarrollo Rural Integral. También se fortalecerá el rol de CONADUR. Los gobernadores departamentales fortalecerán en los territorios junto a gobiernos locales.



## HONOR es el futuro de la fotografía en smartphones con el Sistema de Cámara Falcon de grado profesional impulsado por IA en MWC 2024

La demanda de cámaras sin espejo está en aumento gracias a sus irresistibles características que atraen a todos los perfiles de fotógrafos, desde los profesionales hasta los amateurs. En los últimos años, las cámaras sin espejo han continuado experimentando mejoras en hardware, convirtiéndose en la elección preferida de los entusiastas de la fotografía.

Una mejora destacada de este diseño es el aumento en la velocidad de obturación. Así, los fabricantes ofrecen cámaras sin espejo que capturan imágenes de manera rápida y sucesiva, congelando eficazmente sujetos en movimiento rápido reduciendo el desenfoque de movimiento. Estas capacidades resultan particularmente ventajosas en la fotografía deportiva, de vida salvaje y de acción, donde la capacidad de capturar momentos rápidos es crucial.

En respuesta a la creciente popularidad de la "sportografía" y la importancia de la Inteligencia Artificial (IA), los fabricantes de smartphones han dedicado considerables esfuerzos para mejorar la velocidad de captura y la claridad de la imagen. Reconociendo esta tendencia, HONOR ha tomado medidas proactivas para liderar la industria en innovación de cámaras.



Integrando la tecnología de IA en la fotografía de smartphones e implementando mejoras significativas tanto en hardware como en software, HONOR se esfuerza por llevar capacidades de

fotografía de grado profesional a los smartphones, permitiendo a los usuarios capturar momentos deportivos emocionantes con una claridad excepcional, preservando la naturaleza fugaz de estos eventos en asombroso detalle.

La HONOR Magic6 Series viene con un Sistema de Cámara Falcon de Grado Profesional impulsado por IA, que ejemplifica el compromiso inquebrantable de la marca con la excelencia en fotografía. Introduce una notable Lente Periscopio Telefoto de 180MP y una variedad de características pioneras en la industria, que incluyen el Sensor HDR

Personalizado con capacidades de rango dinámico ultra grande y una apertura variable ultra grande. Desbloqueando el potencial completo de su sistema de cámara, HONOR aprovecha el poder de la tecnología de IA para ofrecer una experiencia extraordinaria de fotografía. Con innovaciones revolucionarias en las capacidades de Detección de Movimiento de IA de HONOR, la HONOR Magic6 Series permite a los usuarios capturar momentos que los dejarán maravillados.



## El análisis “Desarrollo Humano y Competitividad”, permite identificar las necesidades territoriales del país

La Fundación para el Desarrollo de Guatemala -FUNDESA- y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo -PNUD- en Guatemala, presentaron el análisis “Desarrollo Humano y Competitividad”, un documento de análisis que explora las variables que conforman el Índice de Competitividad Local (ICL), liderado por FUNDESA, y el Índice de Desarrollo Humano (IDH) a nivel municipal, liderado por PNUD, y permite entender e identificar – sobre la base de evidencia - cuáles son las variables de competitividad que más influyen en el desarrollo humano de la ciudadanía guatemalteca así como las áreas clave en las que se sugiere concentrar los esfuerzos y recursos para avanzar el desarrollo humano en el país.

Este análisis proporciona una base sólida para esta comprensión y un marco de referencia para identificar acciones de política pública que puedan generar un impacto local significativo en el avance del desarrollo humano. Este documento busca orientar una reflexión profunda sobre la interconexión entre la competitividad y el desarrollo humano, y brindar análisis para la formulación de políticas y acciones concretas, esperando sirva como una base de referencia para los gobiernos centrales y locales, el sector privado, la academia y la sociedad civil, e incentive y guíe la toma de decisiones desde lo local.



Juan Carlos Paiz, Presidente de FUNDESA comentó, “es fundamental reconocer que el desarrollo humano y la competitividad no son objetivos mutuamente excluyentes, sino complementarios. Un desarrollo humano sólido proporciona la base sobre la cual construir una fuerza laboral talentosa y comprometida. A su vez, una fuerza laboral competitiva impulsa la innovación y el crecimiento económico, creando nuevas oportunidades para el desarrollo humano. Por lo tanto, es crucial adoptar un enfoque integral que combine políticas y programas orientados al desarrollo humano con iniciativas destinadas a mejorar la competitividad. Esto implica inversiones significativas en educación y formación, así como en infraestructura y tecnología. También requiere un compromiso con la equidad y la inclusión, asegurando que todos tengan igualdad de oportunidades para prosperar y contribuir al éxito colectivo.”

Por su parte, Ana María Díaz, Representante Residente del PNUD, resaltó que “con este análisis, hemos obtenido información valiosa que nos permite entender cuáles son las variables de competitividad que más influyen en desarrollo humano de las y los guatemaltecos. El enfoque de desarrollo humano va mucho más allá del aumento o la disminución de los ingresos de un país: comprende la creación de un entorno en el que las personas puedan desarrollar su máximo potencial y llevar adelante una vida productiva y creativa de acuerdo con sus necesidades e intereses. Es un enfoque que se centra en las personas, y en sus oportunidades y decisiones”.

PRINCIPALES CONCLUSIONES (1/2)

- La evidencia muestra que la atención de las condiciones del territorio, específicamente aquellas que se incluyen dentro del concepto de competitividad, tienen un impacto directo y positivo en la mejora de las condiciones de vida de la población.
- La inversión en la competitividad de los territorios va de la mano con la sostenibilidad del desarrollo humano en el tiempo, debido a que no solamente se busca mejorar la calidad de vida de la población que vive y trabaja actualmente en el territorio, sino impactar en las condiciones de vida de las generaciones futuras.
- La visión global sobre desarrollo humano y competitividad enfatiza la importancia de cerrar más rápidamente las brechas de quienes están más rezagados en los principales indicadores que evalúan su situación de bienestar, lo que implica atender prioritariamente las inversiones de los territorios donde prevalecen menores condiciones de competitividad y desarrollo humano.

RELACIÓN ENTRE DESARROLLO HUMANO Y COMPETITIVIDAD

El análisis se centra en la territorialidad y cómo crear las condiciones para mejorar la calidad de vida de las personas, en entornos productivos que permitan el desarrollo humano para alcanzar la competitividad.

Las variables consideradas son: agua y saneamiento, tasa de electrificación, desnutrición crónica, educación secundaria, dependencia de remesas, déficit de vivienda, sistema financiero y carga tributaria. Luego se identifican otras variables que requieren de un análisis más profundo.

Durante el foro presentado, en el cual participaron los diferentes sectores, el secretario de SEGEPLAN indicó que se debe reformar el mecanismo de inversión, pues han encontrado que existen alcaldes que contratan previamente

a los técnicos de SEGEPLAN para que les realicen el proyecto de pre-inversión y éste posteriormente es revisado a nivel institucional por ellos mismos, por lo cual deberán accionar.

Puede acceder al informe aquí:

[https://fundesa.org.gt/content/files/publicaciones/Documento\\_PNUD-FUNDESA\\_Relacion\\_entre\\_Development\\_Humano\\_y\\_Competitividad\\_FINAL\\_final\\_version\\_231123.pdf](https://fundesa.org.gt/content/files/publicaciones/Documento_PNUD-FUNDESA_Relacion_entre_Development_Humano_y_Competitividad_FINAL_final_version_231123.pdf)